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被袁隆平看作突破亩产 1200 公斤“天
花板”关键的第三代杂交水稻，21日至22日
在湖南省衡阳市衡南县清竹村以首次公开
测产方式全面亮相。

尽管亩产1046.3公斤并不是产量新纪
录，但第三代杂交水稻潜能巨大。

“以我们目前掌握的技术来说，第三代
杂交水稻的亩产达到1200公斤甚至1300公
斤，不是难事。”湖南杂交水稻研究中心科研
处处长赵炳然说。

“茫茫稻海”里的相遇不再靠运气

此前，我国杂交水稻采用的主要育种技
术，均由袁隆平及其团队研发。第一代是以
细胞质雄性不育系为遗传工具的“三系法”，
这一方法育出的品种具有稳定育性，但育种
所需的恢复系、保持系材料难以获得，导致
配组受到极大限制。第二代是以光温敏核
不育系为遗传工具的“二系法”，配组自由较
第一代大大提高，但非常容易受生长环境和
气候的影响。

“第三代技术是以遗传工程雄性不育系
为遗传工具的。可以说，它让杂交水稻实现
了真正‘婚姻自由’。”湖南杂交水稻研究中
心研究员、第三代杂交水稻项目主持人李新
奇用了一个特别形象的比喻对此进行解释：

利用第一代技术培育出一个优秀的杂
交水稻新品种，就好像在成千上万个水稻材
料中，只有 A 和 B 才适合“结婚”，而 B 还藏
在“茫茫稻海”里，若要相遇，不仅需要耗费
很大的精力，还需要很多运气。到了第二代
技术，A可以和其他所有水稻“结婚”，虽然
选择面大大提高，但不能保证后代的优良。
而第三代技术，不再是只为A服务，它让所
有的水稻，在理论上都能找到适合自己的

“另一半”，并产生优良后代。
袁隆平曾在多个场合表示，第三代杂交

水稻不仅兼有三系不育系育性稳定和两系
不育系配组自由的优点，同时还克服了三系
不育系配组受限，两系不育系可能因天气原
因导致制种失败和繁殖产量低的缺点，在任
何地区任何时候都是稳定不育的，且制种和
繁殖都非常简便。

改掉坏毛病，做个“好孩子”

“杂交水稻之父”袁隆平对自己“孩子”的
性格十分了解，一直想方设法治疗它们的“先
天缺陷”。如果以老百姓的标准来衡量，前两
代杂交水稻最大的毛病就是“贪吃”和“傲

娇”：喜欢大肥大水，一旦“供食”不足则产量
平平；对生态环境和种植技术“挑剔”，导致普
通农民“驾驭”不了，靠“专家种田”获得的高
产，难以全面从试验田走向农民粮仓。

第三代杂交水稻终于改掉了这两个坏
毛病。衡南县农业农村局干部、清竹村基地
项目负责人甘宗恒告诉记者，清竹村当地的
种植环境并不特别，海拔不到百米，他们也
没有对田里的水稻过分精耕细作，不管是播
种移栽、田间管理还是病虫害防治，使用的
技术和投入的精力与普通农民正常种植差
别并不大。

“和我之前种田可以说一模一样。”当地
农民陈太佳是种了十多年水稻的“老把式”，
这次全程参与了测产水稻的种植。他告诉
记者，以施肥为例，施的都是常见的氮磷钾
肥，“饭量”也和普通水稻每亩 40 公斤差不
多，分蘖、扬花和灌浆这些水稻生长的不同
关键时期都不需要“特殊照顾”。

“拨快”生长期的前进键

“这次测产结果可以说令人振奋。”赵炳
然介绍，除了试验点的土壤、海拔和气候等环

境都不是事前精心选择的“良态”，而是接近
于大部分普通农田外，这次测产的组合为晚
稻，与前两代杂交水稻测产基本上以中稻为
主相比，生长期缩短了1个多月。

“第三代杂交水稻最重要的一个特性就
是缩短生长期的同时又保持了较高的产
量。”专家测产组成员、中国水稻所副所长钱
前表示，过去我国一些高产杂交水稻品种，
从播种到收割，需要160天甚至180天，而这
次测产组合只花了 125 天左右。“生长期缩
短最大的好处，就是减少了农药化肥等投入
品的使用，节约了资源成本、提高了生产效
率。”钱前认为，如果从单日产量来看，这次
接受测产的G3-1S/亲19表现“十分突出”。

缩短农民的生产田和科学家的试验田
之间的产量差距，是能否得到广泛推广的关
键因素之一。“我国目前水稻平均亩产在500
公斤左右，普通农民在一般条件下种植一些
优秀的第二代杂交水稻品种可以达到 600
到700公斤的亩产，但在同样种植条件和环
境下，第三代杂交水稻的亩产可以达到800
公斤。”李新奇说。

（新华社长沙10月22日电）

实现“婚姻自由” 克服“贪吃傲娇”——

第三代杂交水稻来了
新华社记者 周勉

◀图为第三代杂交水稻新组合试验示范衡南基
地测产现场待收割的水稻（10月21日摄）。新华社
记者 陈泽国 摄

▲10月22日，袁隆平（右二）与测产专家组
考察位于长沙的湖南杂交水稻研究中心试验
示范田。 新华社记者 陈泽国 摄

10月22日，
在武汉进行的第
七届世界军人运
动会柔道项目女
子团体赛中，中
国队以3：0战胜
法国队，获得冠
军。图为中国队
选手在比赛后庆
祝胜利。
新华社记者

胡虎虎摄

夺 冠

据新华社东京10月22日电（记
者 郭丹） 日本德仁天皇 22 日在皇
居正殿“松之间”举行了“即位礼
正殿之仪”，正式宣告日本第 126 代
天皇即位。

“我愿一直为日本国民及世界之
和平而祈愿。亲近国民、遵守宪法，为
做好日本国家及日本国民的综合象
征而尽职尽责。”当日下午，日本德仁
天皇在登上位于“松之间”内的紫色
宝座“高御座”后宣读了即位誓言。

当天下午 1 时，德仁天皇身着传
统装束“黄栌染袍”登上了“高御座”。

“高御座”旁边，雅子皇后站在紫色宝
座“御帐台”之中。秋筱宫亲王夫妇等
成年皇室成员也身着传统服饰站在

“松之间”殿内参加了即位仪式。上皇
（明仁天皇）夫妇未参加。

德仁天皇宣读完即位誓言之后，
日本首相安倍晋三身着黑色燕尾服
向天皇宣读了贺辞，并三呼“万岁”。
正殿之外礼炮齐鸣。

据日本宫内厅介绍，新天皇即
位仪式，需要经过“剑玺继承之仪”

“即位礼正殿之仪”“祝贺御列之仪”
等重要流程。今年 5 月 1 日，新天皇
德仁举行了“剑玺继承之仪”，正式
继承了象征皇位的三种神器以及国
印和天皇御玺等。原定 22 日当天下
午开始的巡游等“祝贺御列之仪”，
因处理强台风“海贝思”灾情而延期
至11月10日举行。

日本天皇
正式宣告即位

新华社北京10月22日电（记
者 刘红霞）十三届全国人大常委
会第十四次会议 22 日分组审议了
关于授权国务院在自由贸易试验区
暂时调整实施有关法律规定的决定
草案。常委会组成人员认为，此次拟
推出的深化“证照分离”改革举措有
利于进一步激发市场活力，但部分
涉及公共安全等方面的内容在“放
得开”的同时也要“管得好”。

张勇委员说，全国人大常委会
以授权决定的形式为自贸区推行改
革提供有力法治保障，确保重大改
革于法有据，这也是国家治理体系
和治理能力现代化的重要体现。本
次授权规定是为了进一步发挥自贸
区的先行先试功能，保障自贸区“证
照分离”改革全覆盖试点能够依法
顺利进行，是完全必要的。

刘修文委员对草案同样表示赞
同，认为自贸区是改革开放的新高
地和新平台，也是打造中国面向全
球自主开放的新增长极、创新极和
辐射极的重要制度性举措。

徐绍史委员认为，这几年“放
管服”改革在持续不断深化，但现
在还有数量可观的审批权限在部
门。“可以先走一步，希望今后步子
再大一点。”

对于草案涉及的一些公共安全领域内容，一些委
员建议审慎斟酌。以实行告知承诺为例，草案提出，当
事人承诺符合消防安全标准并提供相关材料的，消防
救援机构不再进行实质性审查，当场作出审批决定。

吕薇委员说，简政放权该放的则放，不该放的还
应该管好。“公众聚集场所消防安全不作实质性检
查，怎么保证安全？如果这样的话，就应该加强事中、
事后检查。”

杜小光委员则对“当事人”的指向提出疑问，“是
建设单位还是使用单位，这个必须要明确清楚”。此
外，他还提出：“消防救援机构不再进行实质性审查，
当场作出审批决定，那么当事人依据什么才能作出
正确的承诺？”

景汉朝委员也建议继续完善承诺的内容，建议
改成当事人承诺符合消防安全标准、承担相应法律
责任并提供相关材料。“就是说，不仅仅承诺符合标
准并提供相关材料，要更加慎重，要求更加严格一
些，即同时还要承诺一旦出了问题要负相应责任。”

常委会组成人员表示，草案有利于改善营商环
境，激发市场活力，符合全球化经济发展的趋势，也符
合我国新时代的经济发展模式，建议在推行过程中根
据落地情况，适时调整实施方案，更好发挥效力。
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新华社上海10月22日电（记者吴宇 周蕊）上
海市政府相关负责人22日宣布，上海已拥有49家对
接中国国际进口博览会的交易服务平台，正在助力
上海成为联动长三角、服务全国、辐射亚太的进口商
品集散地。

22 日，第二届进博会上海交易团举行授牌仪
式，新一批18家企业成为进博会“6天+365天”交易
服务平台，连同首届进博会前授牌的31家企业，上
海对接进博会的交易服务平台达到49家。

据上海交易团统计，首届进博会闭幕后的近一
年间，31家交易服务平台累计引入近800家进博会
参展商的2万多种（件）展品，价值90多亿元人民币；
累计进口约752亿元商品，较首届进博会举行前的
一年增长108%，凸显进博会的贸易引领作用以及中
国市场庞大的需求潜力。

上海市政府相关负责人表示，确立49家对接进
博会的交易服务平台，近期目标是让上海交易团在
第二届进博会的采购规模超过首届，通过展品向商
品转化，提升上海普通市民对进博会的“获得感”，长
期目标是主动对接海外优质资源，加强与“一带一
路”沿线新兴市场合作，进一步扩大进口来源，积极
拓展国内销售渠道，助力上海成为联动长三角、服务
全国、辐射亚太的进口商品集散地。

据介绍，上海对接进博会的“6天+365天”交易
服务平台，共分为综合功能平台、跨境电商平台、专
业贸易平台和国别商品中心四种类型。其中，综合功
能平台可为进博会展品等境外优质商品进入上海乃
至全国市场提供政策咨询、进出口代理、交易、物流、
仓储、采购、展示推介、媒体宣传、商务对接等全方位
综合服务；跨境电商平台可为进博会展品和境外优
质商品进入中国市场提供全方位线上服务；专业贸
易平台涉及智能制造、化妆品、酒类、宝玉石、工业
品、农产品等细分贸易领域，可提供长期展示、产品
推广、专业培训、产品发布、贸易洽谈等服务；国别商
品中心则为特定国别和地区的进博会展品及优质商
品的展示和交易提供专业服务。

实践证明，上海四大类交易服务平台，正在逐步
成为进博会展品进入中国市场的重要对接渠道，成
为承接放大进博会溢出带动效应的重要载体。

49家平台对接进博会
助力上海成为辐射亚太的进口商品集散地

新华社武汉10月22日电（记者徐海波）
第七届世界军人运动会摔跤比赛22日在武汉
软件工程职业学院体育馆举行，中国队在女子
自由式摔跤中斩获两金，李玉燕和李绘分别获
得50公斤级和57公斤级冠军。

当日进行的其他比赛中，朝鲜、伊朗和土
耳其选手分获自由式摔跤女子53公斤级、男

子97公斤级和男子125公斤级金牌，中国选手
邓志伟获得男子125公斤级铜牌。

本届军运会摔跤项目于21日开赛，当日
结束的四个项目中，中国队田真光获得男子自
由式摔跤65公斤级铜牌，俄罗斯队和朝鲜队
分别获得3金和1金。

中国队斩获军运会女子自由式摔跤两枚金牌

新华社武汉10月 22日电（记者 谭元
斌）在22日上午举行的军运会跳伞比赛中，中
国队队员邢雅萍表现出色，将女子个人特技、
女子青年个人特技两枚金牌收入囊中。

在当日比赛中，邢雅萍从第二轮开始就一
路领先，夺冠几乎毫无悬念。最终，邢雅萍取得

了35.49分的好成绩，以较大优势获得冠军，两
名俄罗斯队选手富尔曼和克拉夫琴科分获二、
三名。21岁的邢雅萍同时还获得了女子青年
个人特技冠军，亚军和季军依然为俄罗斯队选
手获得。在女子个人定点、女子青年个人定点
项目中，邢雅萍目前也暂列第一。

邢雅萍斩获军运会跳伞项目两枚金牌

关注军运会


